

Feeling excited

Dance with Heart  
 The Kikunokai Troupe  
 We are burning with enthusiasm  
 in creating national art for the new  
 era.  
 Chairperson Michiyo Hata

# 日本のおどり

Dancing from the heart

発行: 舞踊集団 菊の会

〒161-0031  
東京都新宿区西落合2-21-23  
03-5983-6001(代表)

菊の会京都八瀬研修所

〒601-1254  
京都市左京区八瀬野瀬町10  
075-712-8701(代表)<http://www.kikunokai.co.jp>

尾上菊乃里  
「四季の叙情」  
「風道」より  
道代

舞踊藝術賞おめでとうございます。  
—これからも舞踊界に刺激を与え続けて下さい—

尾上菊乃里さん、東京新聞  
社制定舞踊藝術賞ご受賞おめ  
でとうございます。受賞を心  
待ちにしていました1ファンとし  
て本当に嬉しいことです。もち  
ろん、古典舞踊の名手として、  
多くの優秀な舞踊家を育  
てられたことで「舞踊藝術の  
向上発展に寄与した舞踊家」  
として十分以上の価値はある  
のですが、私としては、舞踊  
集団菊の会代表としての道代  
さんに、さらに強く心を打  
たれています。

私は菊の会は、そ  
の設立の志も具体的な活動  
も、一般的な舞踊團、ダンス  
カンパニーとは異なる特質  
を持つていると思つていま  
す。ひとつは芸術監督、振付  
者と舞踊家による団体という  
より、もっと家族のような人

間的な結び付きがあり、メン  
バーはたんに技術だけではなく  
人格そのものがこの集団のな  
かで切磋琢磨され、成長して  
いるように感じられることで  
す。活動にも特徴があります。  
拝見する度に涙を抑えられな  
い名作『カツチャ行かねかこ  
の道を』をはじめ、多くの樂  
しく感動的な作品を一般の劇  
場、そして菊の会スタジオで  
精力的に上演、日本舞踊の振  
興に大きく貢献しているこ  
と。それは国内に限らず北米、  
中南米、ヨーロッパ、アジア  
さらにアフリカなど、全世界  
に広がっており、多くのファン  
を作り出しています。

日本舞踊はわが国が誇る優  
れた芸術文化ですが、率直に  
いって現在芸術的にも経営的  
にも大きな問題をかかえてい  
るよう思います。洋舞も同  
じです。そのなかで伝統を守  
りつつ、新しい息吹を加えて、  
それを打開しようという動き  
も少しづつ現れています。創  
立三十九年目を迎えた道代  
の菊の会は、先見の明あるそ  
のパイオニア的な存在。お体  
には十分注意されて、これか  
らも質の高い舞台を創りつ  
つ、日本舞踊のみならず舞踊  
界全体に刺激を与え続けて下  
さい。



舞踊評論家 松蔭大学教授  
うらわまこと

間的な結び付きがあり、メン  
バーはたんに技術だけではなく  
人格そのものがこの集団のな  
かで切磋琢磨され、成長して  
いるように感じられることで  
す。活動にも特徴があります。  
拝見する度に涙を抑えられな  
い名作『カツチャ行かねかこ  
の道を』をはじめ、多くの樂  
しく感動的な作品を一般の劇  
場、そして菊の会スタジオで  
精力的に上演、日本舞踊の振  
興に大きく貢献しているこ  
と。それは国内に限らず北米、  
中南米、ヨーロッパ、アジア  
さらにアフリカなど、全世界  
に広がっており、多くのファン  
を作り出しています。

日本舞踊はわが国が誇る優  
れた芸術文化ですが、率直に  
いって現在芸術的にも経営的  
にも大きな問題をかかえてい  
るよう思います。洋舞も同  
じです。そのなかで伝統を守  
りつつ、新しい息吹を加えて、  
それを打開しようという動き  
も少しづつ現れています。創  
立三十九年目を迎えた道代  
の菊の会は、先見の明あるそ  
のパイオニア的な存在。お体  
には十分注意されて、これか  
らも質の高い舞台を創りつ  
つ、日本舞踊のみならず舞踊  
界全体に刺激を与え続けて下  
さい。



# 山崎直子宇宙飛行士がクルーと共に、菊の会スタジオを来訪!



山崎直子宇宙飛行士とSTS-131のクルーの皆様が和服姿で記念撮影

山崎直子宇宙飛行士とSTS-131のクルーの皆様が和服姿で記念撮影

人類の夢と希望をのせて、世紀のミッショント遂行され、無事宇宙から帰還された、山崎直子宇宙飛行士がSTS-131のクルーと共に、6月29日、菊の会スタジオを来訪され歓迎会を催しました。

広間で心尽くしの和食を召し上がつて頂いた後、山口大学教授（JAXA顧問）の西浦みどり先生の華やかな司会進行により、菊の会の小学6年生の佐竹光一君が英語で歓迎の挨拶。続いて畠道代代表から歓迎のメッセージ披露、更にご多忙のなかお越しくださった、外務省・竹元正美大使からミッション成功を祝すご挨拶を頂戴しました。

そして、山崎直子宇宙飛行士の御礼のスピーチに続きクルー一人一人からミッション報告を兼ねた挨拶がありました。

そのクルーの皆様から畠道代表に宇宙飛行記念の額の贈呈がありました。その額の中には15日間宇宙を飛んだミッションバッチ・日本国旗が付いており、大変貴重なものです。

今回のSTS-131ミッションでは、畠道代が監修した着物を着て宇宙で舞うという、これまでに無い、宇宙からの日本伝統文化の発信が出来ました。これら企画、運営全てをプロモートした、菊の会寺門本部長は「宇宙と日本の伝統」という、異なるカルチャーの結びつきと共に青少年へ夢を与えることを願つてゆきたい」と語られ歓迎の宴を結ばれました。

それから、いよいよ菊の会公演メンバーによる歓迎の舞台となり、お祝いの「寿菊三番叟」、勇壮な「祝い太鼓」と各地の郷土舞踊を心を込めて披露し最後の「阿波おどり」では、山崎飛行士はじめクルー全員は勿論、賓の皆さんも踊りの輪に加わっての楽しい時間となりました。その後記念の写真に納まり、クルー一行は「日本の一夜を満喫した」と喜んでいただきました。事が出来ました。

今回のSTS-131ミッションでは、畠道代が監修した着物を着て宇宙で舞うという、これまでに無い、宇宙からの日本伝統文化の発信が出来ました。これら企画、運営全てをプロモートした、菊の会寺門本部長は「宇宙と日本の伝統」という、異なるカルチャーの結びつきと共に青少年へ夢を与えることを願つてゆきたい」と語られ歓迎の宴を結ばれました。

「舞踊家の条件」ということだが、今の世の中、個人が自称すれば、それで済む世の中である。特に肩苦しく考えなくていいと思う。

ただ、近年、文化庁などの書類で「舞踊家」は、バレエダンサー、コンテンポラリーダンサー、フラメンコダンサーなどを指し、「日本舞踊家」は「舞踊家」と呼ばないことが多い。これは「舞踊」の語が、バレエ、ダンスの翻訳語として定着しだしているからである。「舞踊」の語は「舞」と「踊」が合成された語として意識されにくくなっている。

今の「日本舞踊家」というのは、昭和三十年、四十年代までは「舞師匠」「踊師匠」であり、世間では「お師匠さん」の愛称で親しまれた呼称の人たちだった。そんな伝統の中で、大正、昭和の「新舞踊」運動のスタッフたちは「舞踊家」という「芸術家」であり、少女たちのあこがれの的の存在だった。日本舞踊の条件の中、大正、昭和の「新舞踊」運動のスタッフたちは「舞踊家」という呼称を二十歳代、三十歳代の「日本舞踊家」に、私は取り戻してほしいと思う。

## 舞踊家の条件

舞踊評論家  
平野 英俊



山崎宇宙飛行士より宇宙を飛んだ「雪の華」のDVDとライト証明書を戴きました。



大成功で帰還された山崎宇宙飛行士との再会を喜ぶ畠道代



それから、いよいよ菊の会公演メンバーによる歓迎の舞台となり、お祝いの「寿菊三番叟」、勇壮な「祝い太鼓」と各地の郷土舞踊を心を込めて披露し最後の「阿波おどり」では、山崎飛行士はじめクルー全員は勿論、賓の皆さんも踊りの輪に加わっての楽しい時間となりました。その後記念の写真に納まり、クルー一行は「日本の一夜を満喫した」と喜んでいただきました。事が出来ました。

その後記念の写真に納まり、クルー一行は「日本の一夜を満喫した」と喜んでいただきました。事が出来ました。

その後記念の写真に納まり、クルー一行は「日本の一夜を満喫した」と喜んでいただきました。事が出来ました。

去る平成22年6月3日(木)、東京新聞社主催による平成22年度「舞踊芸術賞」を烟道代こと尾上菊乃里が受賞しました。表彰式は東京都・一ツ橋の如水会館にて行われました。

舞踊芸術賞は、東京新聞社が芸術の向上発展を奨励するため「舞踊芸術賞」を制定した賞で、毎年1回、舞踊家、円熟の境地に達した舞踊家が選ばれています。本年の「舞踊芸術賞」の選考会は、三洋舞の舞踊家に贈つてこれを表彰。受賞者は各舞踊部門において近年もつとも顕著な功績を挙げている舞踊家、円熟の境地に達した舞踊家が選ばれます。本年の「舞踊芸術賞」の選考会は、三枝孝榮氏、龍居竹之介氏、藤間蘭景氏、藤井修治氏、牧阿佐美氏、金井英三枝氏の6委員により選考されました。東京新聞社事業局長森要造氏より表彰されま



## 東京新聞社主催

# 第58回舞踊芸術賞に 烟道代代表が決定!!



第12回「さつき会」～次代を担う若者達の舞踊会～

## 菊の会の代表作 「カッチャ行かねかこの道を」新生公演



俳優  
小沢 象



長唄「供奴」



常磐津「団子売り」



長唄「菊の泉」

さて第二部の「カッチャ行かねかこの道を」緞帳が上り始めると期待感と同時に自分が客席ではなく、すでに舞台袖で胸を高鳴らせつつスタンバイしているような不思議な気分で見入つてゆきました。

三十数年も前になりますか。。。烟先生から「カッチャ」出演のお話を伺った時「どんでもない!」と必死でお断りしたことが鮮明に蘇ります。何しろ、トッチャ留吉の役です。踊りの素養皆無

の私が仲間に剣舞を教え、しかも幕切れでは息子健作を肩に烟先生と三人で踊るというのですから・・・あまりにも無謀な話です。何故か説得されてしましましたが、どうと

う最後の最後まで踊りの場面が来るといつも顔から火を吹いておりました。今でもやはりはありませんが烟先生はじめ菊の会の皆様の本当に温かな激励に包まれて幸せな公演を重ねさせて頂きました。

上げない若い方が、奥深い古典をこれ程まで見事に!!と唸ってしまいました。中には未恐ろしささえ感じさせる二世(正確には三世)の方まで・・・これから益々、本当に楽しみです。



舞踊劇「カッチャ行かねかこの道を」ラストシーン

「浦島太郎の  
トッチャ」

た。数々の想い出と共に私の大切な「宝物」となっています。今回のはすっかり世代交替の正に新生公演となりましたが誠に素晴らしい出来映えに目を見張りました。烟先生のカッチャを彷彿とさせる佐枝役の土屋明日香さんをはじめ全出演者渾身の熱演は感動でした。そして初代トッチャといたしましてはいやでも新トッチャに注目です。ガーネ!!又してもノックアウト。

新トッチャの飯田栄志さん、初代がどう逆立ちしても太刀打ち出来ぬ美男の留吉。これならば佐枝さんもさぞや幸せ!そして当然のことながら飯田トッチャが美事に踊りを決めるたび、「これでなくっちゃ!!」と手を叩いておりました。

